
近日， 广东财经大学三水校区大
二学生虐猫事件引爆网络。 该校方官
微就此事回应称， 已对涉事学生进行
批评教育和心理干预， 该学生亦表示
悔过。 此前， 一段学生虐猫视频被网
友发布在网络上。 视频中， 涉事学生
先后做出用弹弓打猫眼等行为， 场面
血腥惊悚。 （10月14日 《新京报》）

昨天 ， 朝阳北路沿线的29处
违规底商被拆除 ， 朝阳区六里屯
街道 “开墙打洞 ” 整治工作进入
尾声 。 六里屯辖区朝阳北路的
“开墙打洞” 行为共涉及9栋楼73
处， 这些违规底商将在月底前全
部清除， 楼体恢复原貌 。 （10月
14日 《北京晨报》）

说起北京的临街楼房 “开墙
打洞” 做买卖经商 ， 大概不会少
于20年 。 本来挺干净的住宅楼 ，
住在一层的住户， “开墙打洞 ”，
大兴土木， 改为门脸房 ， 有开饭
馆的， 有开棋牌室的 ， 有开洗脚
屋发廊的， 五花八门无所不有。

“开墙打洞 ” 危害极大 。 首
先， 由于 “开墙打洞 ” 破坏了楼
房的整体结构 ， 将承重墙拆掉 ，
造成了全楼的安全隐患 。 一旦遭

遇轻度地震或其他自然灾害就极
有可能发生楼体倾斜 、 开裂 、 沉
降甚至坍塌等重大事故 ， 造成人
员伤亡 。 其次 ， 住宅楼原本是供
人居住的地方 ， 没有商业功能 ，
将住宅改为商业用房后势必会影
响全楼人的正常生活 。 你想呀 ，
楼底下开着饭馆茶楼棋牌室 ， 整
天乱哄哄的 ， 有的甚至深夜还在
扰民 。 再次 ， 住宅区的一层开买
卖 ， 往来人员复杂 ， 还会滋生出
许多治安甚至是刑事案件 ， 对整
栋楼的居民都会构成潜在的安全
隐患 。 谁家住的楼房要是摊上了
临街一层都改为底商 ， 那一准儿
过的不舒畅。

这次朝阳区的拆除行为真是
替老百姓办了件大好事 ， 一定得
点个 “赞”。 □许庆惠

“开墙打洞”安全隐患太大

戴先任： 福州市有那么一所学
校， 家长们不仅可以光明正大地走
进校园， 而且还可以堂堂皇皇地上
讲台客串麻辣老师， 给孩子们上阅
读课。 家长们变身 “特聘老师”， 给
学生讲故事， 这样的教学改革很有新
意。 学校应该多进行一些教学创新。
不一定必须要劳烦学生家长， 比如可
以尝试进行跨学科教学等。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语
诚信国考需要
严格执法护航

崔恒清： 有媒体报道， 宁波博
物馆86字指示牌竟有4个错别字 ，
而对应英文翻译也是错误百出。 若
放在别的地方， 这或许不算个事儿，
最起码没这么扎眼而成为新闻； 博物
馆毕竟是一个展示历史及文化的场所，
准确无误系一个基本而根本的要求，
否则便会以讹传讹， 斯文扫地。

博物馆指示牌
错别字太不该

■世象漫说
虐猫 家长客串老师

改革很有新意

□谢正军

■长话短说

重金宣传买不回
“放心药”品牌

□屈斌

�记者当日从湖南省株洲市中级人民法院获悉，
醴陵市安监局两名官员因在2014年该市一个造成
数十人死伤的花炮厂爆炸事故中玩忽职守， 近日
已被法院判刑追责。 醴陵市安监局原副书记、 副
局长， 两人都因犯玩忽职守罪， 均被判处有期徒
刑一年、 缓刑两年。 （10月13日新华网）

2014年9月23日， 一场发生在湖南醴陵的爆炸
案经多家媒体披露， 触动了全国人民的神经。 这
起事故导致了14人死亡、 45人受伤。 如今， 事故
该画上一个句号了。 可是， 由烟花爆竹生产所引
发的安全事故是否已经得到根除呢？ 这次判决又
引发了我们对安全生产的一次思考。

烟花爆竹制造行业， 是因传统习俗而产生的
一种高危行业。 在我国湖南等省份的一些花炮生
产的重镇， 鞭炮生产是居民世代赖以生存的传统
手艺， 从业人员长期以生命的代价换取利润。 而
随着社会的发展， 这种高风险的业态， 早已被规
范的企业生产和科学的生产标准取代。 可现实中，
从业人员付出的代价却没有因此减少。 近年来，
我们从媒体中看到， 各地烟花爆竹生产事故造成
人员伤亡的例子屡见不鲜。 直到今年7月， 仍可查
到有媒体报道： 湖南浏阳一家花炮厂的爆炸导致1
人死亡。

官方资料显示， 据今年9月国家安监总局在例
行新闻发布会中披露， 我国今年烟花爆竹安全
生产状况仍不尽如人意 。 1-8月份， 全国烟花
爆竹事故伤亡人数相对去年同期增加18人， 同比
上升47.4%。

由于烟花爆竹制造的危险性， 近年来， 国家
三令五申， 强调落实安全生产各项细则， 出台了
《烟花爆竹经营许可实施办法》 《烟花爆竹安全管
理条例》 《烟花爆竹企业保障生产安全十条规定》
等种种规定， 然而， 这些 “铁律” 产生了多大的
效果？ 各地爆竹生产厂商的落实情况又如何呢？

以这次醴陵9·23爆炸案为例， 调查发现， 事
故的原因是该厂在生产中存在多项违法违规情形，
在高温环境下连续超负荷作业， “铤而走险” 赶
进度， 而且厂房的设计也存在问题。 面对这些严
重逾越安全生产 “红线” 的行为， 醴陵市安监局
作为监管部门， 不可能不知情。 可现实中， 他们
却无动于衷， 没有做出任何处理措施。

根据判决书， 在爆炸事故发生前， 醴陵市安
监局曾４次对涉事花炮厂进行检查， 而在事故发生
４天前， 醴陵市安监局原副书记、 副局长王国峙，
以及醴陵市安监局安全生产执法大队原大队长屈
卫国， 通报了南阳出口花炮厂的违规生产情况。
然而， 两人在宣布罚款决定后， 还宣布该花炮厂
的第三轮安全生产许可证下来了， 可以生产了。
为何宣布罚款决定后， 安全生产证就下来了？ 而
此后， 两人并未安排执法人员对该企业进行检查，
如此草率处理简直视安全如儿戏， 应该查查是否
还存有贪腐行为？

企业追求利益无错， 然而人们的生命安全才
是社会的共同利益。 安监部门对鞭炮生产厂商履
行监管义务， 是他们不可推卸的职责。 唯有严格
执法、 坚守底线， 对存在安全隐患的厂商勒令停
产整改， 对厂房设计等严重不符合规范的厂商处
以 “极刑 ” ， 这才是对社会公共利益的保护 。
就如同你身边的人对社会产生危害的时候， 此
时宽容不再就是仁义， 唯有当机立断， 将损害立
即停止。

肖华： 有专家指出， 相比以往
只是强调 “诚信报考” 来说， 值得
注意的是， 2016年国考重点打击考
试作弊行为， 诚信考试， 不能仅仅
靠教育， 也不能仅仅靠道德约束。
还需要加大打击力度， 而加大打击
力度， 就需要法律出手。 有了法律
依据， 那么就要严格执行， 否则再
好的法律都会成为一纸空文。

曾经以 “良心药， 放心药， 选
修正药， 管用的药” 为宣传口号，
在广告上投下重金的修正药业又一
次面临 “良心 ” 拷问 。 10月9日 ，
成都市食药监局公布一批行政处罚
案件， 其中修正药业因为使用不合
格药包材遭到处罚。 （10月13日中
国经济网）

中国人自古奉行 “以心交心”，
可修正药业广告曾经所标榜的 “放
心药” 却一再让消费者不敢放心，
也无法放心。 重广告轻质量， 假如
将数以亿计的广告支出花到质量检
测上， 做到不放心的劣质原材料不
进厂、 不放心的成品不出厂， 用质
量打造 “放心药”， 则局面或不至
此。

药品不同于一般的产品， 光靠
广告宣传无法确保药品的质量， 药
品放不放心、 有没有良心， 不是靠
广告说话， 而是要用质量说话。 广
告说得再好， 质量如果不行， 也只
能糊弄一时， 无法糊弄一世。

修正药业如果拿制 “良心药 、
放心药”， 作为企业文化和制度自
我要求 ， 是其社会责任感的体现，
也是药品生产企业必须恪守的法律和
道德底线。 但以此来向外吹嘘大可不
必， 何况实际情况表明并非如此 。
企业要在抓紧堵塞漏洞、 严格产品
质量的同时， 把曾经标榜的 “良心
药、 放心药” 作为基本要求， 挂到
工厂的每一个角落， 落实到企业生
产经营的每一个环节， 加大产品质量
的投入和监测， 用一流的质量让患者
真正吃上 “良心药、 放心药”， 则其
品牌形象自会口口相传。 □午光言

质疑要清楚，点赞要明白
10月10日， 四川西昌， 一位女

孩给摔倒老人喂米线的照片在微
博上和朋友圈走红 。 照片中 ， 一
名女孩端着一碗米线 ， 在街边的
台阶上给老人喂食 。 这组照片在
当地引发热议 ， 很多网友给女孩
点赞， 称她是西昌 “最美暖心女
孩”。 但同时， 也有不少质疑的声
音， 认为女孩是想出名， 在摆拍、
作秀 。 （ 10月 13日 《华 西 都 市
报》）

随着记者调查结果的公布 ，
围绕 “女孩喂米线 ” 事件展开的
争议逐渐平息 ， 令人欣慰的是 ，
这个女孩是名副其实的行善 ， 而
并非别有用心的作秀 。 于是 ， 先
前的质疑者悄悄地退出了 “观点
市场”， 点赞者则备受鼓舞， 甚至
有不少人摆出了这样的观点———
“行善作秀也无妨”， “就算是作
秀也是行善 ” 等等 。 点赞传播正
能量笔者并不反对 ， 但把作秀和
行善混为一谈， 这就值得警惕了。

当然 ， 不可避免有人会感到
困惑： 轻易相信容易受骗 ， 随便
质疑带来误伤 ， 我们究竟该怎么
做？ 答案并不复杂 ： 质疑要清清
楚楚， 点赞要明明白白。 一方面，
质疑要清清楚楚， 拿出真凭实据，
不能凭借想象胡乱猜测 。 另一方
面， 点赞要明明白白 ， 不对真实

性可疑的新闻随意转发 。 现如今
网络上各种 “最美女孩”、 “暖心
善举 ” 层出不穷 ， 其中有相当一
部分真实性存疑 ， 在此情况下 ，
我们不要随意轻信 ， 更不能抱着
“就算作秀也是行善” 的观点盲目
分享 ， 不妨等一等事件细节 ， 确
定真实性后， 再进行评价。

说到底 ， 即便在网络空间 ，
我们也要对自己的言行负责 ， 用
理性去质疑 ， 以责任心去点赞 。
如果在不假思索 、 缺乏判断的前
提下人云亦云 ， 质疑和点赞都将
失去原有的价值与力量。

□段思平

安全重于泰山
岂能玩忽职守


